

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADDELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.
Y en esta Imprenta.

EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados
al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla

En provincias, 1'30 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.
Los no suscritores á 10 id.

SECCION RELIGIOSA.

JUEVES 2. —S. Antonio, mártir.

VIERNES 3. —Sta. Dorotea y comp. mr.

SÁBADO 4. —Stas. Rosalía y Rosa de Viterbo, vírgenes.

CULTOS.

Jueves 2.—La Misa y el oficio divino son de S. Antonio mr., con rito doble y color encarnado.

Sábado 4.—En el Rosario al anocheecer empiezan los ejercicios preparatorios para ganar el Sto Jubileo. Habrá exposicion de S. D. M. y sermon por el Lic. D. José Llorens, Pbro

CRÓNICA.

España.

L' Univers de Paris, diario católico parisiense publica en su número llegado hoy á Madrid, una importantísima carta de su corresponsal, dando cuenta del estado actual de España en sus diferentes relaciones.

Hablando del *Modus vivendi* firmado con Inglaterra, dice el corresponsal *L' Univers*:

—«Los diputados que han votado el famoso tratado han celebrado un banquete en honor de Moret, autor y padre del *Modus vivendi* con Inglaterra, burlándose así de España y de los pobres

catalanes que han comenzado ya á cerrar sus fábricas y á despedir á sus obreros, porque este famoso *Modus* les arruina completamente; pero ¡perezca España ántes de perder una cartera!»

Trata despues de la cuestion de las Castillas y dice:

—«Las Castillas, una vez que no tengan sus bosques, serán un país inhabitable y malsano como todos los países donde no hay rios, ni árboles. Una comision de senadores y diputados se ha presentado al Sr. Camacho para exponerle la situacion de Castilla si llegaran á venderse los montes; pero el ministro se ha mostrado inexorable.»—

—Ocupándose de la Revista masónica que se publica en Madrid, hace los siguientes y acertados juicios:

—«Hoy hay en Madrid una nueva Revista titulada *El Gran Oriente de España*. Esta Revista será el órgano oficial de la masoneria española. *La Correspondencia de España*, diario semi-oficial, dice que *El Gran Oriente* se publica con autorizacion del gobierno. Aunque en España, y sobre todo en Madrid tenemos ya varios periódicos redactados por masones bien conocidos tales como *La Iberia*, *El Imparcial*, *El Progreso* y otros, no teníamos todavía un órgano oficial de la masoneria española, lo que prueba que este pobre

pais va á su ruina, si el liberalismo nos ha de gobernar todavía algunos años.

Hoy los masones han fundado en muchas ciudades de España escuelas láicas á imitación de las de Francia.

La semana pasada estaba en Valladolid, y al pasar por una escuela láica oí que los niños cantaban, con la cabeza descubierta la *Marsellesa*. El maestro de esta escuela es un Sacerdote apóstata, que el día de la inauguración mandó quemar á sus alumnos la imagen de Jesucristo. Hé aquí á lo que nos lleva en España la famosa libertad liberal, y he aquí por qué, si Dios no tiene misericordia de nosotros, España se hundirá en el abismo, como Francia y quizá más todavía.

—En Gerona parece que trabajan, aunque en vano, los protestantes. Hace unos días que circulaban con profusión por dicha ciudad unos libritos que contienen la doctrina de los luteranos y aunque se repartían gratuitamente, eran pocas las personas que los tomaban y no tardaban en quemarlos á vista de los repartidores tan luégo como veían de lo que trataban.

—En breve se publicará el edicto convocando á oposiciones para proveer la canongía doctoral de la santa iglesia catedral de Barcelona.

—El miércoles de la semana pasada se inauguró con gran solemnidad en Valladolid el Sínodo diocesano que habíamos anunciado á nuestros lectores.

—Un sacerdote de esta Corte ha entregado en estos últimos días á la Delegación de Hacienda de esta provincia la cantidad de 900 pesetas, que bajo el secreto de la confesión y para restituir á la Hacienda pública le ha confiado un penitente.

—Un distinguido literato ha acometido la empresa de traducir al castellano las poesías latinas de Su Santidad, y en breve verán la luz pública.

Roma.

El Gobierno italiano, violando abiertamente la famosa ley de garantías, ha querido imponer el exequatur á las bulas pontificias en que se nombra á las personas que han de desempeñar los beneficios eclesiásticos, y reservarse el derecho de patronato sobre gran parte de estos beneficios.

Los abogados consistoriales, consultados por la Santa Sede sobre este punto, han contestado colocando la cuestión en el terreno puramente jurídico, y probando con poderosas razones el derecho exclusivo de la Santa Sede sobre estos beneficios. El Gobierno italiano sólo tiene el derecho del más fuerte.

—Su Santidad ha recibido una nota oficiosa del Gobierno imperial de Viena asegurándole que en la entrevista celebrada en Gastein, por los emperadores de Alemania y de Austria, recientemente se ocuparon de la actual situación de la Santa Sede y convinieron en la imperiosa necesidad de mejorarla.

Inglaterra.

Un ingeniero inglés acaba de inventar una lámpara eléctrica para mineros.

El aparato se halla alimentado por una pila de cloruro de plata compuesta de tres elementos y encerrada en una caja metálica que mide 17 centímetros de longitud por 8'75 de latitud y 75 de profundidad.

Un microscopio farol incandescente provisto de un reflector fijo situado en el exterior de la caja, da, durante nueve horas consecutivas, una luz equivalente á tres bujías.

Las pilas se hallan herméticamente cerradas, y si bien los mineros no pueden tocarlas, en cambio por medio de una llave, que el director de los trabajos recoge en caso de necesidad, encienden ó apagan el farol á su libre voluntad.

—La Biblioteca del Museo Borgia en la Prodiganda, se ha enriquecido

con una preciosa adquisición. Es un Código que contiene la traducción arábiga de la *Armonía Evangélica*, del célebre escritor cristiano del siglo segundo, Taciano. Los eruditos saben que esta obra, escrita probablemente en griego en su original, se creía irremparablemente perdida, cuando en el siglo pasado el docto Assemani tuvo la fortuna de encontrar en Oriente una traducción arábiga que llevó á la Biblioteca Vaticana. Este ejemplar era el único hasta ahora conocido. Por esto tiene mucha importancia la adquisición de la Biblioteca Borgiana, que se debe á la munificencia de una familia cofto católica dal Cairo, que se ha distinguido siempre por su afecto á la Santa Sede. Es la familia de Hallin bey-Dos-Gali, la más distinguida entre los cofto católicos.

SECCION LOCAL.

¡Á LOS EJERCICIOS!

Fijado el domingo próximo, día cinco de Setiembre, para hacer algunas de las Asociaciones de hombres de esta ciudad las visitas del Santo Jubileo, á fin de que puedan estas practicarse con mayor abundancia de fruto espiritual, tendrán lugar unos piadosos ejercicios de preparacion en tres actos en la Iglesia de Nuestra Señora del Rosario, con esposicion de S. D. M. y sermon. El primero de dichos actos se celebrará al anocheecer del sábado de la presente semana; el segundo á las 10 de la mañana del día siguiente, domingo; y el último á las 3 de la tarde del mismo día.

Por más que sean esas Asociaciones las que hayan tomado la iniciativa para la celebracion de estas funciones religiosas, quedan no obstante á ellas invitados todos los católicos de esta

ciudad, y todos por lo mismo, con exclusion de las mujeres, son llamados á estos ejercicios espirituales preparatorios. A todos deseáramos verles allí congregados y disponiéndose para lucrar la indulgencia plenísima del Santo Jubileo.

Cuando se observa en nuestros días esa constante y obstinada pretension á igualar las clases de la sociedad, lo que jamás han de ver realizado esos pretendidos reformadores, por servirse de medios reprobados ó de otros que á ello no conducen, adóptese más bien el que al efecto nos aconseja y proporciona la religion católica. Vengan, si, vengan al templo santo los ambiciosos de esa soñada nivelacion social, y allí podrán contemplar como al pié del sagrado altar y á la presencia de Jesús sacramentado tiene la más sublime aplicacion el principio de la tan decantada igualdad de todos los hombres, única realizable, única posible en este mundo.

Allí, pues, postrados ante el Dios de misericordia hombres de todas clases y condiciones, y unidos todos en espíritu de ferviente devocion y puro amor, pediremos luz para nuestros entendimientos, gracia para nuestros corazones, perdon para el misero pecador y clemencia para el mundo extraviado.

Allí, de los autorizados labios de los sagrados ministros que nos anunciarán la palabra divina, aprenderemos lo que debemos practicar para merecer y ganar tan preciados tesoros espirituales.

Allí, nos instruiremos acerca las grandes ventajas que el Santo Jubileo puede reportar al individuo, á la familia y á la sociedad cristiana.

Porque Nuestro Santísimo Padre Leon XIII, al abrir las riquísimas arcas del divino tesoro de la Iglesia, no

solo se propone la santificacion de los fieles, sino tambien la renovacion de las costumbres asi privadas como publicas.

¡A los ejercicios de preparacion! para merecer el agrado de Dios por medio de la humilde y fervorosa oracion.

¡A los ejercicios! á ponernos, segun son los deseos del Padre Santo, bajo el patronato de la Virgen del Rosario nuestra auxiliadora, confiando en que, al renovarse la fé y la piedad como una esperanza de salud eterna, será el Sagrado Jubileo feliz augurio de bienandanza para los tiempos venideros.

Muy lucidas fueron las funciones que se celebraron el domingo último en la Iglesia de San Agustin, con motivo de conmemorarse la fiesta de Ntra. Sra. de la Consolacion.

Previa la novena que como preparacion habia tenido lugar, el alegre repique de campanas anunció el sábado al anocheecer que estábamos ya en la vispera de dicha festividad. Cantaronse solemnes Completas, estando el altar de Ntra. Sra. perfectamente iluminado y adornado con diversidad de flores que componian un delicioso jardin, cuyos olorosos perfumes debieron subir sin duda ante el trono de Maria que se complace sobremanera en recibir las ofrendas que en prueba de amor le ofrecen sus hijos.

A las siete y media del domingo, tuvo lugar la misa de Comunión, que fué sumamente concurrida. A las diez se celebró la Misa mayor, viéndose el recinto del templo completamente atestado de fieles. Publicó las glorias de Maria el Rdo. D. Pedro Anglada, Pbro., demostrando ser Ella la excelsa Medianera de cuya maternal ternura podemos y debemos aguardarlo todo

sin temor de que jamás quede fallida nuestra firmisima esperanza.

Por la tarde despues de los ejercicios anunciados ocupó la la Cátedra del Espiritu Santo el Dr. D. José Febrer, Pbro., que con la elocuencia que le caracteriza, alentó á un numerosisimo auditorio en el cual estaban representadas las Cofradias del Carmen y de la Correa, á dar público testimonio de amor y veneracion al Vicario de Jesucristo (quien con tan grande liberalidad y munificencia ha concedido el plenisimo Jubileo) uniendo sus intenciones á las de su Santidad y rogando por las necesidades de la Iglesia y de la sociedad.

Acto continuo organizóse la procesion en la que fué llevada en andas una imagen de la SSma. Virgen, abriendo paso el precioso estandarte de Nra. Sra. del Carmen. Realzó mas y mas lo edificante de este religioso y devoto acto, la modestia y fervor de todos los que en él tomaron parte.

Sea todo á mayor gloria de Dios y de su benditissima Madre.

Gratisima sorpresa nos causó el domingo último el ver la gran multitud de fieles que asistieron á los actos de preparacion y realizaron procesionalmente las visitas para ganar el Santo Jubileo.

Presumiamos que iba á ser concurrida la anunciada procesion, como quiera que son muchas las personas alistadas en las cofradias de Nuestra Sra. del Carmen y de la Correa; ya nos prometiamos poder asistir á uno de los bellos y edificantes espectáculos que, afortunadamente, es dable presenciar con frecuencia en esta piadosa poblacion; pero la dulce realidad ha superado nuestras lisonjeras esperanzas, viendo colmados nuestros cálcu-

los más optimistas en grado tal que no hubiéramos acertado á inaugurarlos.

El Jubileo celebrado en la tarde del referido domingo, puede considerarse como motivo de inefable consuelo é íntima satisfaccien para el presente, y como prelude de bienes incalculables y base de muy risueñas esperanzas para el porvenir. Porque cuando en una poblacion se nota un movimiento tan espontáneo y general cual se pudo observar aqui, en pós de piadosas iniciativas y en busca de tesoros espirituales, cumplimentando de esta manera los férvidos deseos de nuestro amantísimo Padre el Papa Leon XIII, es señal de que arde viva y potente entre nosotros la lumbre de la fé.

Bien, muy bien supieron dar testimonio de sus cristianos sentimientos las piadosas asociadas en las congregaciones de la Virgen Santísima bajo los simpáticos títulos del Cármen y de la Correa.

Bien, muy bien hubo de sentar ante las miradas de Dios y á presencia de los ángeles del Cielo, la actitud resuelta y animosa de tan compacta multitud, apesar de estar constituida en su inmensa mayoría por personas del *sexo débil*, como así le llaman algunos, no obstante dieron prueba de una *fortaleza* no comun, recorriendo con ademán recogido y ejemplar compostura, nuestras calles y visitando las iglesias señaladas para lucrar la indulgencia del Jubileo.

Bien, muy bien resaltó lo que es y lo que vale el sentimiento religioso, que hace de todos los católicos una familia de hermanos en la cual la aristocrática dama no se desdeña de alternar con la humilde aldeana.

Bien, muy bien se echó de ver que Ciudadela es una ciudad que hace consistir su primera y más preciada

grandeza en la integridad de sus creencias religiosas y en la práctica de las máximas cristianas, despreciando el vil respeto humano y el miserable *qué dirán*.

¡Bien, muy bien, católicos ciudadellanos!

Ha sido nombrado vicario de la Parroquial Iglesia de Mercadal, nuestro particular amigo D. Cristóbal Febrer Pbro.

En el pueblo de San Luis ha fallecido un niño de seis años de resultas de quemaduras que sufrió al querer encender una lámpara de petróleo. El liquido sin duda se derramó sobre las ropas del chico y ocasionó la desgracia.

Leemos en *El Ancora*:

El inteligente platero D. Antonio Pomar, que vive calle de Palacio, esquina á la de la Victoria, ha terminado un precioso pectoral para el Sr. D. Juan Maura, obsequio que le tributa el clero de Mallorca, por haber sido nombrado obispo de Orihuela. La cruz está adornada de rica pedrería de diamantes rosas, esmeraldas y granates. Tambien ha construido el anillo pastoral que deberá usar el Sr. Maura. Felicitamos á tan distinguido artista por estos delicados trabajos.

Un relato por demás curiosísimo que encontramos en varios periódicos.

«En Londres hay en la actualidad un famoso pastor protestante que prodiga la palabra *divina* á razon de 100 libras esterlinas ó sean diez mil reales por hora.

¿Qué valen á su lado las contratas de Gayarre, Lagartijo y Frascuelo?

Es mucha la religiosidad de los *evangelizadores* anglo sajones.»

¡Y pensar que de esa gentuza partían las órdenes para que las chusmas alborotadas calificaran al catolicismo de *religion del dinero!*

Leemos en nuestro colega «El Ebusitano»:

«Se susurra que se ha adoptado una severa medida en contra del ayuntamiento de Mahon, que algunos creen que es la suspensión del mismo.

Ignoramos si la noticia es cierta.»

Segun escriben de la Martinica al *Boletín de la Archicofradia Reparadora*, que se publica en Francia, hay en una de aquellas islas un negro de 112 años que anda á pié una distancia de tres kilómetros todos los domingos para cumplir con el precepto de oír misa.

Esto admira y consuela.

Los idiomas del mundo.—Segun la estadística más autorizada, llegan á 2.000 los que se hablan en el mundo, con unos 5.000 dialectos derivados de ellos.

De los 2.000 idiomas sólo se han clasificado 850, que se distribuyen:

Para Europa	50
— Asia	150
— África	100
— América	425
— Australia	125

Total.... 850

Desde luego que todos estos datos son aproximados, pues no toda la tierra está debidamente explorada para hacer estadísticas exactas sobre el asunto.

Los estudios filológicos enseñan que todos estos idiomas, pueden agruparse en mayor ó menor número, reconociéndose un origen comun para algunos de ellos, ó sea una lengua ma-

dre que debieran hablar las generaciones anteriores á que deben su existencia: así por ejemplo, todas las lenguas de Europa proceden del sanscrito, y las del Asia se clasifican por familias en este orden: semítica, caucásica, persa, india, chinesca, japonesa, trátara y siberiana; las cuales tienen raíces distintas que las caracterizan, como sucede sobre todo entre la chinesca y japonesa, á pesar de hablarse por pueblos que tienen costumbres algo semejantes y hasta parecen de un origen comun.

Donde ménos se ha hecho por clasificar y estudiar los idiomas, es en el Africa Central y Austral, como tambien en la Oceania.

Una noticia de.... *sensacion*. Leemos en un periódico:

En el mes de Octubre se celebrará en Paris una exposicion de gatos.

Al gato que resulte laureado se le adjudicará una medalla de oro de 1.000 francos. Tambien se adjudicarán medallas de oro y plata al primer ejemplar de cada especie.

No se admitirán gatos que saquen las uñas.

Gatos laureados, será una cosa bonita.

Para el dia 29 del actual está anunciado el eclipse total de sol invisible para nosotros. Ya ha salido una comision inglesa que va á la isla de Granada (Antillas), y el gobierno de los Estados-Unidos envia otra á la costa Oeste de Africa.) El fenómeno se presenta en excelentes condiciones de observacion, pues su duracion será de cuatro minutos 41 segundos en el puerto portugués de S. Felipe de Benguela (Africa Occidental). Los astrónomos saben ya que habrá dos estrellas próximas al borde solar, en el mo-

mento del eclipse, y este hecho permitirá investigar si por un efecto de refracción la corona solar es capaz de tener influencia sobre la posición de aquellas.

Nada menos que 800 son las arrobas de cartas detenidas en la administración central de correos, por falta de franqueo unas, y por no ir bien dirigidas otras, correspondientes todas á un solo año.

Segun dispone el reglamento en breve se encargará el fuego de darlas destinatario.

Segun el *Obrero*, de Barcelona, y por causa del *modus vivendi*, han parado cinco fábricas en Barcelona, cuatro en San Andrés de Palomar, dos en San Martín de Provencals, una en Sans, una en Corts de Sarriá, una en Gracia, una en Cornellá, una en Badalona, una en Villanueva y Gelirú una en Molins de Rey, una en la Banma y dos en Manresa, que entre todas empleaban cinco mil quinientos nueve obreros.

Que á grito pelado podrán cantar las excalencias del liberalismo, de la libertad y del siglo.

Dice un cólega:

«Nada ménos que el *Globo*, señores, nada ménos que el *Globo* es el que se entusiasma con los misioneros españoles en Africa; y despues de echar en cara al gobierno que sus ministros plenipotenciarios no cortan ni pinchan en aquellas nuestras posesiones ultramarinas, y de decir, afirmar y repetir que valen más las sandalias del último legulezo que todos los ministros plenipotenciarios juntos, pidele al mismo gobierno tenga en consideracion y recompensa los servicios y méritos de aquellos frailes civilizadores.»

Se nos ha suplicado la insercion del programa siguiente:

JUBILEO PONTIFICIO.

En la iglesia de Nuestra Señora del Rosario tendrán lugar unos devotos ejercicios de preparacion, exclusivamente para hombres, á fin de que puedan éstos disponerse á ganar la indulgencia plenísima del sagrado Jubileo, concedido por Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII para todo el corriente año.

Sábado, dia 4 de Setiembre.

Se empezará al anocheecer exponiéndose á S. D. M., y despues del rezo del santo rosario predicará el Lic. D. José Llorens Pbro, Beneficiado de la Catedral; luego se cantará un motete con acompañamiento de armonium, terminándose el acto con la reserva.

Domingo, dia 5 idem.

Por la mañana á las 10 se dirá una misa rezada con exposicion de S. D. M. y luego predicará el Lic. D. Pedro Moll Pbro. Regente de la Parroquia de la Catedral, y se dará fin á este segundo acto con la reserva.

Por la tarde á las 3 se principiará poniéndose de manifiesto al SSmo. Sacramento, y hecha la visita al mismo, cuyos Padres nuestros serán cantados, seguirán el sermón á cargo del M. I. Sr. D. Sebastián Vives Dignidad de Arcediano, un motete cantado y la reserva, despues de la cual saldrá de la Parroquia del Rosario la procesion para hacer las visitas del santo Jubileo.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 dias de indulgencias por cada uno de los tres actos de los ejercicios de preparacion y otros 40 por cada uno de los tres sermones que se predicarán.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

DESPACHADOS.

Dia 26.—Para Cartagena y Mazagan,

bergantin goleta «Vencedor», de 144 ts., cap. D. Juan Amengual, con 8 trip. y ladrillos.

Para Alicante, laúd «Bartolito», de 45 ts. pat. Jorge Ferrer, con 5 trip. y ladrillos.

Día 31.—Para Mahon, laúd «Los Amigos», de 28 ts., pat. Miguel Melis, con 3 trip. y cereales.

Para Barcelona, pailebot «Nueva Estrella», de 36 ts., pat. Pedro Mesquida, con 5 trip., 6 pas. y efectos.

Ultimas noticias segun los telegramas publicados por varios periódicos.

En Paris algunos industriales se han declarado en huelga.

El lenguaje de la prensa inglesa contra Rusia es muy enérgico y culpa á los agentes de esta nacion de los sucesos ocurridos en los Balkanes. Rusia protesta de la intervencion que se le atribuye en los sucesos de Bulgaria. Ha dirigido una circular á todas las potencias declarando que reprueba altamente el destronamiento del principe Alejandro.

En el Norte se nota gran agitacion electoral entre los carlistas.

Dicen de Bucharest que dias antes del destronamiento del Principe Alejandro de Battenberg se vieron en Sofia á muchos rusos con el distintivo de la cruz roja, resultando ser agentes secretos de la policia de San Petersburgo.

El principe se encuentra en la mencionada ciudad de Bucharest siguiendo en direccion de Sofia. Al penetrar en territorio búlgaro recibió una inmensa ovacion.

El gobierno de Bulgaria ha condenado á muerte á los principales gefes de la revolucion.

Se dice que los reyes de Portugal visitaran la Corte en invierno.

El dia 29 descargó una terrible tempestad en la Granja.

En Brindis, Casesto, Tarento y Nápo-

les han ocurrido temblores de tierra. En esta última ciudad descargó un fuerte temporal, reproduciéndose el terremoto que ha ocasionado algunos hundimientos.

Ha habido dos grandes erupciones del Vesubio cuyo volcan continua en erupcion. El vecindario está conster-nado.

Tambien se han sentido temblores en Grecia. Han causado grandes desgracias; se cuentan unos cuatrocientos muertos y muchos heridos. Varios pueblos han quedado destruidos,

En Madrid ha habido una colision entre los gitanos y la policia resultando algunos heridos por ambas partes.

Es indescriptible la ovacion que ha tenido en las ciudades de Bulgaria y Rumelia el principe Alejandro.

Al contestar á las felicitaciones ha dicho: sacrificaré mi vida para el bienestar del país que deposita su confianza en mí.

ANUNCIOS.

DEPÓSITO DE CARBONES MINERALES.

Clases:

Cardiff superior para vapor

Fragua de 1.^a de mucha fuerza

De llama, propio para coladas

Coke, 1.^a clase muy económico

Idem que reditan de gas

Para precios y encargos tanto para esta plaza como para los pueblos del interior, puede dirigirse á la Agencia de Sintés y Cardona muelle y Calle Nueva n.º 24 Mahon.

Imprenta de Salvador Fábregues, Plaza Nueva n.º 10.